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После выборовПосле выборов

Государственная Дума седьмого созыва начала свою 
работу. На первом пленарном заседании образовано 
26 комитетов, избраны их председатели.

НОВЫЙ отсчет 
по СТАРЫМ 
правилам Олег НИКОЛАЕВ: 

Мы готовы сотрудничать 
со всеми депутатами 

независимо от их партийной 
принадлежности

ПАРЛАМЕНТ

На первой сессии Госсовета Чувашии 
нового, шестого созыва зал заседаний 
был заполнен почти весь. Само заседание 
прошло в общем и целом спокойно. Эту 
картину украсили несколько штрихов, 
которые, пожалуй, можно уже считать 
символичными и даже определяющими: 
дальнейшие заседания нового 
парламента особо интересными не будут, 
если их не станет разбавлять своими 
вступлениями депутат от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Игорь Моляков. 

После выборов республиканский парламент об-

новился почти наполовину — из 44 избранных депу-

татов мандаты сохранили 23 человека из прежнего 

созыва. Фракция «Единой России» получила 36 ман-

датов, во фракциях ЛДПР и КПРФ по три человека, 

СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ в Госсовете Чувашии 

представляют два депутата.

Полномочия члена Совета Федерации — предста-

вителя от Госсовета Чувашии остались за Вадимом 

Николаевым.

Руководителем аппарата Госсовета назначена 

Надежда Прокопьева.

В руководстве республиканского парламента те-

перь нет ни Юрия Попова, ни Вадима Мешкова, они 

стали рядовыми депутатами. Заместителями пред-

седателя Госсовета стали Николай Малов (секретарь 

регионального отделения «Единой России») и Аль-

бина Егорова (до избрания возглавляла службу по 

тарифам).

Окончание — на 2 стр.

Анатолий Аксаков избран председателем Комите-

та Госдумы по финансовому рынку. В прошлом созыве 

депутат занимал должность председателя Комитета по 

экономической политике, инновационному развитию и 

предпринимательству.

Депутат Госдумы Олег Николаев вошел в состав Ко-

митета по бюджету и налогам, а также стал членом дум-

ской Комиссии по контролю за достоверностью сведений 

о доходах, об имуществе и обязательствах имуществен-

ного характера, представляемых депутатами ГД.

«Разместились» и другие депутаты Госдумы от Чу-

вашии. Валентин Шурчанов (КПРФ) стал первым заме-

стителем председателя Комитета по бюджету и налогам. 

Леонид Черкесов — членом Комитета по федеративному 

устройству и вопросам местного самоуправления. Алена 

Аршинова вошла в состав Комитета по образованию и 

науке (в прошлом созыве была заместителем председа-

теля этого комитета). 

БЛИЦ-ИНТЕРВЬЮ

— Олег Алексеевич, какие у вас первые впе-

чатления о работе Госдумы нового созыва?

— Говорить что-то определенное пока рано, 

ведь прошло всего два пленарных заседания. Но 

у меня сложилось впечатление, что новый спикер 

Госдумы Вячеслав Володин за дело взялся реши-

тельно. Думаю, эффективность законотворческой 

деятельности нового созыва парламента будет за-

метно выше, чем предыдущего. В отличие от преж-

него регламента, теперь пленарные заседания бу-

дут проходить в течение трех недель, а на работу в 

регионах отводится только неделя.

— Вы член одного из ведущих комитетов — 

по бюджету и налогам и входите в Комиссию по 

контролю за достоверностью сведений о дохо-

дах депутатов Госдумы. Есть еще какие-то обя-

занности?

— Да, я являюсь еще и членом трехсторонней 

комиссии по бюджетным трансфертам, распреде-

ляемым между регионами. Так что функций у меня 

много. Кстати, комиссию по контролю за достовер-

ностью сведений о доходах возглавляет бывший 

прокурор Республики Крым Наталья Поклонская. 

— Как устроились на новом вместе?

— Кабинет еще не выделили. Нет и служебной 

квартиры. Как и многие коллеги-депутаты, пока 

живу в гостинице. Когда получу служебную квар-

тиру, будем с семьей решать вопрос, надо ли пере-

езжать в Москву. Сложности связаны в основном с 

учебой детей. Даже если семья останется в Чебок-

сарах, особых проблем быть не должно, ведь, вы-

полняя работу депутата, я почти половину времени 

буду проводить в родной республике.

— В нынешнем созыве Госдумы интересы 

Чувашии кроме вас и Анатолия Аксакова пред-

ставляют еще три депутата из других партий. 

Как вы собираетесь взаимодействовать с ними 

— конкурентами на выборах?

— Выборы прошли, настало время реальных 

дел. Мы готовы сотрудничать со всеми депутатами 

независимо от партийной принадлежности, лишь 

бы эта работа шла на пользу России и родной Чу-

вашии. 

Воспользовавшись выходными днями, депутат Государственной Думы Российской 
Федерации Олег Николаев приехал в Чебоксары. 

С ним встретился наш корреспондент.
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Почем Почем 
будет мусор будет мусор 
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ПАРЛАМЕНТ
НОВЫЙ отсчет по СТАРЫМ правилам

КАК И ПОЛОЖЕНО ПОСЛЕ ВЫБОРОВ, В РЕСПУБЛИКЕ ПРОИЗОШЛИ КАДРОВЫЕ ПЕРЕСТАНОВКИ.

ДВОЕ
СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ в Госсо-

вете Чувашии представляют два депу-

тата — Игорь Моляков (руководитель 

фракции и член президиума Госсовета) 

и Сергей Семенов. 

Да, их всего двое — но зато каких! 

Никто (особенно в самом парламенте) 

не сомневается, что эти двое не дадут 

самой многочисленной фракции мирно 

дремать на заседаниях. Самое главное 

— они будут биться за справедливость, 

отстаивать интересы жителей респу-

блики. И депутаты-справороссы уже 

подтвердили свои намерения — пред-

ложили проголосовать за выполнение 

представления прокуратуры, а также 

за поименное голосование на сессиях.

Напомним, еще в феврале республи-

канский прокурор направил в Госсовет 

представление о том, что ежемесячную 

ветеранскую выплату в размере 1082 

рубля в месяц надо бы восстановить. 

Госсовет не внял. Прокурор обратился 

в Верховный Суд Чувашии и выиграл 

процесс. Депутаты-единороссы стали 

оспаривать это решение в Верховном 

Суде РФ. Игорь Моляков высказался на 

эту тему на сессии — предложил пре-

кратить «пошлые игры с обращением в 

суд». 

После обсуждения всех вопросов 

депутатам предоставили слово. И ког-

да говорил Моляков, зал стали дружно 

покидать главы районов и другие при-

глашенные — выходили, как крысы на 

звук дудочки Нильса. Возможно, этот 

демарш был запланирован как попытка 

надавить на оппозиционного депутата 

морально. Зря старались, у Молякова 

нервы крепкие.

БОЛЬШИНСТВО ПЛЮС

Состав фракций КПРФ и ЛДПР из-

менился кардинально, нет истинных 

коммунистов Виктора Ильина и Дми-

трия Евсеева, нет Андрея Кулагина. А 

вновь избранные от этих партий депу-

таты вряд ли станут настоящей оппози-

цией. На прошедшей сессии они не про-

являли никакой активности и по всем 

вопросам голосовали как единороссы, 

то есть «за». Может быть, все еще пере-

менится, и эти депутаты займут прин-

ципиальную позицию. А пока создается 

впечатление, что есть среди них такие, 

которых протолкнула в Госсовет партия 

власти — чтобы не было проблем, что-

бы никто, кроме СР, не баламутил тихое 

болото единоросского большинства. То 

есть можно уже, наверное, начинать ду-

мать, что правящая партия усилилась 

в Госсовете еще несколькими пред-

ставителями двух упомянутых партий. 

А позиции главы республики Михаила 

Игнатьева усилились в Госсовете путем 

назначения руководителя администра-

ции главы Юрия Васильева его полно-

мочным представителем, который 

будет обеспечивать в этом законода-

тельном органе взаимодействие гла-

вы Чувашии с Госсоветом. В общем-то 

все логично — и Васильев «усилился» 

тоже. (Ранее полномочным представи-

телем была министр юстиции Надежда 

Прокопьева.)

А глава Игнатьев повторил на сес-

сии две любимые мантры про выборы: 

они прошли, но «отдельные деятели 

продолжают политизировать» и будто 

бы прошли они честно и конкурентно. 

То есть это надо понимать так, что адм-

ресурс не использовался, что не было 

двойников, СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

никто не мешал проводить агитацию… 

Не было и газетки «Экспертиза чуваш-

ской политики», агитировавшей против 

СР и распространявшейся в день тиши-

ны. Ничего этого не бы-ло! Словом, все 

по накатанной схеме: народу говорят 

из телевизора, что жить стало лучше, а 

народ сверяет эти слова с холодильни-

ком и не находит совпадений.

СПИКЕР ОПЯТЬ ЯЛЬЧИКСКИЙ

Председателем Госсовета Чувашии 

был избран Валерий Филимонов, гене-

ральный директор ГУП «Фармация». 

Родом он из Яльчикского района, как и 

его предшественник Юрий Попов, как, 

впрочем, и предшественник Попова 

Михаил Михайловский.

Когда Елена Бадаева (на правах 

старейшего депутата, она на первой 

сессии исполняла обязанности спике-

ра) объявила, что ставит вопрос о кан-

дидатуре на голосование, к трибуне 

направился Игорь Моляков. Вспомнив 

прошлых спикеров, в том числе Попо-

ва, депутат сказал, что было бы раци-

онально оставить на должности его. А 

по поводу кандидата Филимонова до-

бавил:

— Я много раз его слушал здесь, 

но я ни разу не понял, что он хотел ска-

зать. Вот он говорит, говорит, говорит, а 

я не понял. Ни разу.

Елена Игнатьевна тоже, видимо, не 

поняла, в чем дело, и изрекла:

— Поступило предложение вклю-

чить в список для голосования канди-

датуру Попова Юрия Алексеевича.

В отличие от Бадаевой, бывший 

спикер все понял и попросил слова.

— Самоотвод, да? — обрадовалась 

Елена Игнатьевна.

Юрий Алексеевич ответил утверди-

тельно.

За Филимонова проголосовали 

«практически единогласно». Из двоих, 

не проголосовавших «за», один голосо-

вал против, второй воздержался. Это 

была фракция СПРЕВЕДЛИВОЙ РОС-

СИИ.

 После обсуждения всех вопросов 

депутаты получили возможность вы-

сказаться. Игорю Молякову в конце 

выступления традиционно отключи-

ли микрофон — он не уложился в три 

минуты. А только что ставший спике-

ром Валерий Филимонов обрадовался 

представившейся возможности дать 

достойный, как ему, видимо, показа-

лось, ответ Молякову: 

— Игорь Юрьевич, время. Постарай-

тесь лучше выражаться, потому что не 

все вас понимают.

Вышло в духе «сам дурак». Новый 

спикер, наверное, пока не понял, что 

это — сессия Госсовета, а не планерка 

аптечных работников.

Чтобы читателям было ясно, пра-

вильно ли Моляков оценил ораторский 

талант нового спикера (Speaker, бук-

вально — оратор), приведем отрывок 

из его речи:

— Вспоминая все эти годы, будучи 

депутатом, вместе работая со многи-

ми, со многими депутатами, которые и 

тут присутствуют, в том числе и Игорь 

Юрьевич, это созывы второй, четвер-

тый, пятый и сегодня шестой уже со-

зыв, можно сделать вывод, что за эти 

годы проделана громадная работа, и 

мы вместе с депутатами, конечно же, 

вложили всю силу и энергии, чтобы Чу-

вашская Республика по приоритетам 

и Российская Федерация в интересах 

прежде всего избирателей Чувашской 

Республики мы вкладывали, вот еще 

раз говорю… 

Дальше можно и не цитировать, по-

тому что дальше так же непонятно. По-

хоже, спикера подобрали такого, чтобы 

они с главой могли с полуслова понять 

друг друга. И чтобы сильно друг от дру-

га не отличались. Хотя беда-то не в том, 

что они так говорят. Беда в том, что они 

так думают.

Осталась ли после первой сессии у 

кого-нибудь надежда на лучшее буду-

щее, которое обещали единороссы Чу-

вашии перед выборами? 

КАДРЫ

Министр юстиции Чувашии Надеж-

да Прокопьева назначена руководите-

лем аппарата Госсовета ЧР. Обязан-

ности министра временно исполняет 

Ирина Семенова. Прежний руководи-

тель аппарата Анатолий Ухтияров ос-

вобожден от должности в связи с выхо-

дом на пенсию.

Глава Минприроды Сергей Павлов 

(ранее возглавлял Минсельхоз) стал 

депутатом Госсовета Чувашии. Стала 

депутатом и Альбина Егорова, руково-

дитель республиканской Госслужбы по 

тарифам. Исполняющим обязанности 

министра природных ресурсов и эколо-

гии Чувашии назначен Александр Кор-

шунов, который и станет, скорее всего, 

министром. Врио руководителя Гос-

службы назначена Марина Кадилова.

Детский омбудсмен Вячеслав Ра-

финов стал депутатом Госсовета и воз-

главил в парламенте фракцию «Единой 

России». 

ТАК И СКАЗАЛ 

В перспективе в Чувашии ожидается 

упразднение института уполномочен-

ного по правам ребенка. Полномочия 

детского омбудсмена будут переданы 

уполномоченному по правам человека 

Юрию Кручинину. «Отдельных сотруд-

ников — не всех — передадим вам, 

— сказал, обращаясь к нему, Михаил 

Игнатьев. — И по функционалу будете 

выполнять как уполномоченный по пра-

вам. Дети тоже граждане России, они 

тоже люди практически».

Татьяна Богданова освобождена от 

должности первого заместителя мини-

стра здравоохранения республики. 

Ранее на должность главы Минобра-

зования Чувашии был назначен Юрий 

Исаев, ушел в отставку вице-премьер 

— глава республиканского Минстроя 

Олег Марков.

Леонид Черкесов досрочно сложил 

полномочия главы Чебоксар и перешел 

на работу в Госдуму. Обязанности гла-

вы города временно исполняет депутат 

ЧГСД Ирина Клементьева.
КСТАТИ
Зарплату новому мэру 

платить не будут: 

Чебоксарское городское 

Собрание депутатов 

решило, что работать мэр 

будет на непостоянной 

основе. Вопрос будет 

обсуждаться на 

публичных слушаниях. 
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КОЛЛИЗИИ

САМОЛЕТЫ не должны взлетать?

ВЛАСТЬ АБСУРДА

Есть в новочебоксарском 

Центре развития творчества 

детей и юношества авиамо-

дельный клуб «Чайка». Для 

того, чтобы дети могли зани-

маться авиамодельным твор-

чеством полноценно, рядом с 

Центром было решено постро-

ить кордодром. Мечталось, 

что здесь будут проводиться 

республиканские и всероссий-

ские соревнования как среди 

школьников, так и среди взрос-

лых спортсменов. Но что-то по-

шло не так, и сейчас ситуация 

с кордодромом выглядит аб-

сурдной.

ПРЕДЫСТОРИЯ 

В 2007 году руководство 

клуба «Чайка» обратилось с 

письмом в администрацию Но-

вочебоксарска о выделении 

места и средств для строитель-

ства кордодрома. Тогдашний 

глава администрации Валерий 

Андреев пообещал помочь, но 

так ничего и не сделал. Руко-

водитель клуба Юрий Беднов, 

педагог дополнительного об-

разования высшей категории, 

вице-президент Федерации 

авиамодельного спорта Чу-

вашской Республики, решил-

ся на крайние меры — зашел 

на сайт президента России 

(тогда президентом был Дми-

трий Медведев) и написал ему 

письмо. В администрацию при-

шел обнадеживающий ответ: 

разобраться! Выполнять пред-

писание первого лица страны 

чиновники начали незамед-

лительно — Беднова вызвали 

и хорошенько пропесочили. 

Новый глава Вениамин Арте-

мьев сказал, что денег на стро-

ительство нет, но землю он все 

же выделит. Только на этом 

участке находилась подпор-

ная стенка из бетонных блоков 

длинной 90 м и высотой 1,6 м, 

и запускать модели самолетов 

там было невозможно. Юриди-

чески землю, правда, не офор-

мили, и все надеялись лишь на 

слово главы администрации 

города. В 2010 году в Ново-

чебоксарске опять сменился 

сити-менеджер, а новый руко-

водитель, Владимир Тимофе-

ев, сказал: «Мы построим вам 

самый лучший в Чувашии кор-

додром» (сделать это неслож-

но — другого кордодрома в ре-

спублике просто нет). А потом 

подписал документы на землю 

Детско-юношеской спортив-

ной школе № 1 и в 2011 году 

покинул свой пост. Очередной 

глава, Александр Сироткин, 

в 2012 году распорядился все 

же выделить землю на терри-

тории ДЮСШ-1, правда, только 

на 10 лет. Но уже можно было 

радоваться, потому что адми-

нистрация Новочебоксарска, 

Центр развития творчества 

детей и юношества, ДЮСШ-1 и 

Ассоциация выпускников КАИ 

подписали четырехстороннее 

соглашение.

— Строительство кор-

додрома так и осталось бы 

только мечтой авиамодели-

стов нашего города, если бы 

не чебоксарская Ассоциация 

выпускников КАИ во главе с 

председателем Евгением Пар-

шиным, — рассказывает ру-

ководитель авиамодельного 

клуба «Чайка» Юрий Беднов. 

— Они взяли на себя обяза-

тельство осуществления этого 

проекта! И 2 августа 2011 года 

строительство началось. Ве-

дется оно на пожертвования 

выпускников КАИ — людей, не 

равнодушных к детскому тех-

ническому творчеству и авиа-

ции, стройкой руководит пол-

ковник запаса, авиамоделист 

со стажем, чемпион республи-

ки по воздушному бою Рево 

Генрихович Мамайкин.  

«ВЕТЕР ДУНУЛ 
С ДРУГОЙ СТОРОНЫ»

Сейчас кордодром постро-

ен процентов на девяносто, 

вложено около 2 млн спон-

сорских денег — средства 

выделили ОАО «РусГидро», 

ветераны КАИ, Чебоксарский 

трубный завод. Строили все 

вместе, дети и родители в том 

числе. Да и место было выбра-

но не какое попало, а рядом 

с профильными учреждения-

ми — во дворе музыкальной 

школы, Центра развития твор-

чества детей и юношества, за 

спортивной школой. 

В то время схему располо-

жения кордодрома подписал 

Игорь Калиниченко, который 

был тогда заместителем главы 

администрации Новочебоксар-

ска. По прошествии несколь-

ких лет его мнение поменялось 

на противоположное: 

— Стройка там не совсем 

законна, — заявляет теперь 

сити-менеджер. — Она стро-

ится с 12-го года не совсем 

законным образом. Поэтому 

поймите правильно: нельзя 

вводить объект, который по-

строен не совсем законным 

способом. Сегодня, к сожале-

нию, там очень много вопро-

сов, которые вызывают раз-

дражение у жителей, не только 

которые там живут рядышком, 

но и всего Венгерского квар-

тала. Разрешения не было, ни-

чего нет, даже земля не была 

выделена. Назначение земли 

совершенно другое.

Эта тирада тоже порождает 

массу вопросов: Калиниченко по-

ставил не совсем законную под-

пись? Почему то, что было закон-

ным несколько лет назад, вдруг 

стало незаконным сегодня? 

Чтобы придать разборкам с 

«не совсем законным образом» 

видимость законности, чиновни-

ки назначили на 19 августа пу-

бличные слушания. Но, видимо, 

решив, что это не самое подхо-

дящее время — все-таки выбо-

ры на носу, и не надо настраи-

вать электорат против любимой 

партии — перенесли их на 30 

сентября. Может быть, причина в 

другом, да и результаты слуша-

ний носят не обязательный, а ре-

комендательный характер. Как 

бы ни было, за несколько дней до 

этой даты глава администрации 

Новочебоксарска Игорь Калини-

ченко отменил их вовсе, хотя в 

свете федерального зако-

нодательства такой маневр, 

выражаясь языком Калини-

ченко, можно назвать «не 

совсем законным». Теперь, 

наверное, будут готовить 

людей, которые на вновь 

объявленных слушаниях 

выскажут «правильное» 

мнение.

ТАКОЙ РАЗНЫЙ ШУМ

Правильное мнение 

в понимании тепереш-

него руководства города 

заключается в том, что 

кордодром создаст шум, 

который принесет горожа-

нам неудобства.

Власть заявляет, что стро-

ить эту площадку будут в дру-

гом месте, но тоже в черте 

города. Там, где, по всей види-

мости, живут новочебоксарцы, 

которые плохо слышат. Или 

для другой территории суще-

ствуют другие нормативы? 

Ведь когда делали замеры 

перед началом строительства 

кордодрома, шум был в рамках 

допустимых значений. Теперь 

сделали замеры еще раз — и 

оказалось, что тот же самый 

шум стал шумнее.

Итог — порядка 2 млн бла-

готворительных рублей за-

рыты в землю. Калиниченко 

говорит, что для строитель-

ства очередного кордодрома 

найдет деньги в бюджете… Хо-

роший, однако, хозяин: здесь 

сломаем — в другом месте по-

строим.

Чего ради тогда старались 

благотворители? И разве дало 

бы, например, РусГидро деньги 

на какую-то сомнительную, не 

согласованную с властью за-

тею?

А теперь — ключевой 

вопрос: кто положил глаз 

на эту площадку? Кому и 

для чего она понадоби-

лась?

Может быть, там хо-

тят построить гаражи? 

Или коттеджи? Кстати, 

о коттеджах — невдале-

ке стоит целый поселок. 

Среди прочих обита-

телей там проживает и 

Игорь Иголкин, замести-

тель председателя Ново-

чебоксарского городско-

го Собрания депутатов. 

Не ему ли будет мешать 

шум запускаемых само-

летиков? 

Окончательное решение 

по строительству кордодрома 

примет Новочебоксарское го-

родское Собрание депутатов. 

Помня о том, что законода-

тельная власть у нас беспре-

кословно выполняет волю вла-

сти исполнительной, нетрудно 

догадаться, в чью пользу будет 

принято это решение.

ВСЯ НАДЕЖДА 
НА ПРОКУРОРА

— В советское время в 

каждом Доме пионеров были 

авиамодельные кружки, — го-

ворит депутат Госсовета Чу-

вашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ Сергей Семенов. 

— В школе № 3 дети тоже за-

нимались авиамоделизмом, и 

никому это не мешало. Сегод-

ня вдруг стало слишком гром-

ко. Такой ли уж невыносимый 

шум производили эти само-

летики? От дороги на Пионер-

ской шума больше. Конечно, 

сейчас модели другие, но не 

истребители же это, в конце 

концов! И расположение для 

кордодрома было выбрано 

удачное — рядом с Центром 

развития творчества детей и 

юношества, рядом со спортив-

ными площадками. За свои 

слова, действия и особенно 

подписи надо уметь отвечать. 

Ведь нам сейчас Калиниченко 

сам Бог послал: он тогда на-

чал заниматься этим вопро-

сом, вот пусть и отвечает сей-

час за свои подписи.

Недавно я разговаривал с 

прокурором Новочебоксарска. 

Прокурор сказал, что будет 

следить за соблюдением за-

конности и в случае необхо-

димости обязательно примет 

меры.

***

Опять вся надежда на про-

курора? Специфическая в 

Чувашии складывается прак-

тика. Органы прокуратуры 

без конца указывают власти 

все уровней на нарушения, 

выдают предписания для их 

устранения. А если власть их 

не выполняет, прокуратура об-

ращается в суд и выигрывает 

процесс. Власть упорствует и 

оспаривает решение в выше-

стоящей инстанции. Сможет 

ли прокурор Новочебоксарска 

добиться соблюдения закон-

ности в случае с кордодро-

мом?

Новочебоксарские чиновники недавно удивили всех. 
Чиновники вообще очень часто всех удивляют, 

но на этот раз их непоследовательность 
вышла за мыслимые рамки.
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СОЮЗ ИЗБРАННЫХ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Юрий Степанов: 

«Сегодня мы собрались, 

чтобы обсудить некоторые ак-

туальные вопросы, касающи-

еся деятельности нынешнего 

руководства «Чуашпотребсо-

юза». Она, мягко говоря, вы-

зывает недоумение. «Чуваш-

потребсоюз» в сегодняшнем 

виде — это своего рода госу-

дарство в государстве. Больно 

видеть, как от богатства, деся-

тилетиями создаваемого рука-

ми пайщиков, остаются рожки 

да ножки. Прежде в системе 

потребительской кооперации 

республики функционировали 

производственные предпри-

ятия, была организована пере-

работка сельскохозяйственной 

продукции, развернута широ-

кая сеть заготовительных ор-

ганизаций. В начале 60-х годов 

потребкооперация республики 

насчитывала почти две тысячи 

магазинов, 247 предприятий 

общественного питания, 126 

хлебопекарен, 25 овощепере-

рабатывающих предприятий, 

более 90 мастерских и пунктов 

бытового обслуживания на-

селения. В это сегодня трудно 

поверить, но в 1999 году в «Чу-

вашпотребсоюзе» числилось 

462 тысячи пайщиков, а се-

годня — всего 11498 человек. 

То есть произошло 40-кратное 

сокращение численности пай-

щиков». 

Юрий Александров: 

«Я думаю, это сделано не 

просто так. Сокращение чис-

ленности пайщиков похоже на 

целенаправленную политику 

руководства «Чувашпотреб-

союза». Сегодня вступление 

в ряды пайщиков сильно за-

труднено. Я пытался вступить, 

написал заявление, но из это-

го ничего не вышло. Согласно 

уставу вопрос о приеме новых 

пайщиков рассматривает со-

вет потребительского обще-

ства, а там, как правило, сидят 

только свои люди». 

Александр Викторов: 

«Сокращение численности 

пайщиков достигается и пу-

тем исключения их из потре-

бительского общества. Мне в 

2005 году все же удалось всту-

пить в ряды пайщиков. Сделал 

все, как и положено: написал 

заявление, внес вступитель-

ный взнос. Но потом узнаю, что 

меня исключили. Причем вро-

де все обставлено по закону, 

но на самом деле хитростей до-

вольно много. Прежде вступи-

тельный паевой взнос был 15 

рублей, а теперь он составляет 

около 800 рублей. Понятно, не 

каждый решится внести такую 

сумму. Да если бы кто и захо-

тел внести, вряд ли смог бы это 

осуществить. Дело в том, что 

согласно уставу об изменении 

суммы паевого взноса должны 

быть информированы все чле-

ны общества. Формально так 

и делается — размещают объ-

явление в райгазетах. Но кто в 

наше время читает их? Поэто-

му многие просто остаются в 

неведении. Вот и получается: 

не внес — значит, надо исклю-

чить».

Станислав Соколов: 

«Вопросов накопилось мно-

го. Теперь система закупок в 

прежнем виде функциониро-

вать не может. Тогда была мо-

нополия «Чувашпотребсоюза». 

Сейчас всюду конкуренция, ра-

ботать стало сложно. Взять, к 

примеру, закупку молока у на-

селения. У «Чувашпотребсою-

за», который тоже занимается 

этим видом деятельности, нет 

своего перерабатывающего 

предприятия. Самую большую 

выгоду от реализации молока 

получают переработчики». 

Юрий Степанов: 

«Но у «Чувашпотребсоюза 

есть собственное мясопере-

рабатывающее предприятие 

в Ядрине, построенное в 1994 

году. В то время на нем было 

установлено самое совре-

менное оборудование, выпу-

щенное в Германии. Так что у 

«Чувашпотребсоюза» есть ис-

точники получения прибыли».

Владимир Серафимов: 

«Проблема закупки и пере-

работки молока сегодня дей-

ствительно стоит остро. Она 

тесно связана с проблемой 

развития личных подсобных 

хозяйств. К сожалению, их ко-

личество в республике продол-

жает уменьшаться. В первую 

очередь сокращается поголо-

вье крупного рогатого скота. 

Если раньше в деревнях было 

по 100-150 коров, то сейчас 

осталось не более 10 голов. У 

меня в хозяйстве сейчас две 

коровы. Мы сдаем молоко 

фермеру, который закупает 

его у нас по 15 рублей за литр. 

В других местах еще хуже. Там 

за один литр дают всего 13 

рублей.

Юрий Степанов: 

«Но ведь глава республики 

Михаил Игнатьев во всеуслы-

шание заявил, что литр моло-

ка, закупаемого у населения, 

должен стоить не менее 20 

рублей».

Владимир Серафимов: 

«Все дело в том, что цено-

вую политику формирует не 

правительство, а молокоза-

воды, такие, как, например, 

«Ядринмолоко».

Иван Васильев: 

«Сейчас установилась мо-

нополия на производство мо-

лока. Раньше в каждом районе 

функционировали молокоза-

воды. Потом они все закры-

лись. В республике осталось 

всего два-три таких предпри-

ятия. К этому явлению «Чу-

вашпотребсоюз» не имеет ни-

какого отношения. Рынок сам 

все регулирует. Руководство 

«Чувашпотребсоюза» работа-

ет согласно уставу. Павлова 

избрали председателем. Под 

его руководством за 25 лет 

общество достигло оборота 25 

млрд рублей. Результаты вид-

ны повсюду. Например, в са-

мом центре Урмар построено 

кафе — вложено 34 миллиона 

рублей, в настоящее время оно 

сдано в аренду. Мы работаем 

в интересах людей. Никто не 

запрещает массово вступать в 

ряды пайщиков».

Александр Викторов: 

«Но на практике происхо-

дит совсем наоборот. Согласно 

статье 10 устава потребитель-

ского общества совет РАЙПО 

может удовлетворить просьбу 

гражданина, желающего стать 

пайщиком, а может и не удов-

летворить. То есть на уровне 

совета происходит фильтра-

ция. И с этим ничего поделать 

нельзя. Мы даже подали в суд 

за отказ принять нас в пайщи-

ки, но проиграли. Надо убрать 

из устава пресловутую деся-

тую статью. Сейчас все советы 

РАЙПО сформированы из сво-

их людей».

Юрий Александров: 

«Возникает вопрос: каким 

образом удалось за послед-

нее время вывести из рядов 

пайщиков 300 тысяч человек? 

Надо разобраться».

Иван Васильев: 

«Это бесполезно. Результат 

будет нулевой. Я вам приведу 

такой пример. Мать моего дру-

га всю жизнь проработала в 

потребкооперации. Ее сын так-

же захотел вступить в обще-

ство, но ему отказали».

Юрий Степанов: 

«Мало убрать статью 10, 

нужно осуществить глубокие 

реформы в системе управле-

ния потребительским обще-

ством. Сейчас, к примеру, 

председатель Совета «Чуваш-

потребсоюза» имеет право от-

менить даже решение собра-

ния уполномоченных».

Олег Николаев: 

«Потребкооперация в 

России имеет давнюю исто-

рию. Ее богатство созда-

но трудом наших дедов и 

прадедов. Теперь она пре-

вратилась в своеобразный 

закрытый клуб. Это идет 

вразрез с экономической 

политикой правительства. В 

стране сейчас развиваются 

различные формы коопера-

ции, в частности, в сфере 

кредитования. То есть по-

явились организации, кото-

рые стали заниматься тем, 

чем должны заниматься по-

требительские общества. По 

большому счету, почти все 

крупнейшие мировые банки 

начинали свою деятельность 

как кредитные кооператив-

ные учреждения. У «Чуваш-

потребсоюза» были перера-

батывающие предприятия, 

социальные объекты, но все 

это сейчас порушено. Пере-

работка сельхозпродукции 

полностью перешла в част-

ные руки. Законы и правила, 

которыми руководствуется 

в своей деятельности Совет 

потребительского общества, 

совершенно не отвечают тре-

бованиям сегодняшнего дня. 

Они отвечают только интере-

сам верхушки общества. Я 

согласен с мнением членов 

круглого стола: требуется 

коренная реформа системы 

потребкооперации в Рос-

сии. Добро, в течение многих 

десятилетий нажитое мил-

лионами пайщиков — пред-

ставителями старших поко-

лений, не должно оказаться 

в руках нескольких человек. 

Кроме того, здесь были под-

няты вопросы, касающиеся 

деятельности нынешнего ру-

ководства «Чуашпотребсою-

за». В частности, говорилось 

о том, что на территории 

детского оздоровительного 

лагеря «Салют», принадле-

жавшего «Чувашпотребсою-

зу», ведется строительство 

загородного дома, по пока 

не подтвержденным данным, 

принадлежащего председа-

телю Совета «Чувашпотреб-

союза». Якобы он уже офор-

мил отчуждение земельного 

участка. И это несмотря на 

то, что по закону на терри-

тории детского учреждения 

никаких частных домов быть 

не должно. Я займусь про-

веркой этой информации и 

направлю депутатский за-

прос в правоохранительные 

органы». 

Записал Алексей Кряжинов

КРУГЛЫЙ СТОЛ

В конце июля в Центре защиты прав граждан партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
состоялся круглый стол по теме «Чувашпотребсоюз: вчера и сегодня». С тех 
пор прошло более двух месяцев, но вопросы, которые на нем обсуждались, 

остаются актуальными. В работе круглого стола приняли участие: нынешний 
депутат Госдумы России Олег Николаев, помощник депутата Госдумы России 

Анатолия Аксакова Юрий Степанов, заместитель генерального директора ООО 
«Единение» Станислав Соколов, экс-председатель Красноармейского РАЙПО 

Иван Васильев, глава крестьянского хозяйства, член Союза журналистов России 
Владимир Серафимов, предприниматели из Урмарского района 

Юрий Александров и Александр Викторов. 

Загородный дом на террито-
рии детского оздоровитель-
ного лагеря «Салют». 

Если прежде «Чувашпотребсоюз» 
перерабатывал молоко, то теперь 
только собирает.
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СТОЛКНОВЕНИЕ ИНТЕРЕСОВ

СУДЬБА ИНВЕСТОРА
ЭКОНОМИКА

ВОЗРОЖДЕНИЕ СОВХОЗА
История эта началась поч-

ти 10 лет назад, когда компания 
«Роспромэкспорт» из Санкт-
Петербурга решила инвестиро-
вать в развитие сельского хозяй-
ства в Чувашии. Выбор пал на 
бывший совхоз «Арабосинский» 
в Урмарском районе. Когда-то это 
хозяйство, которым руководил 
видный аграрий Иван Михайлов, 
гремело на всю республику. Но по-
том его постигла печальная участь 
многих колхозов и совхозов, кото-
рые либо полностью разорились, 
либо обанкротились. Под конец 
владельцем совхоза стало НПО 
«Хевел» из Татарстана. У него и ре-
шили выкупить приглянувшееся 
хозяйство питерцы. Заплатили 17 
миллионов рублей и в 2008 году 
стали хозяевами. 

У инвесторов с берегов Невы 
были поистине грандиозные пла-
ны. На фундаментах разорившего-
ся совхоза они задумали создать, 
ни много ни мало, агропромыш-
ленный комплекс. Для этого за-
купили импортную сельскохо-
зяйственную технику на 43 млн 
рублей, взяли в аренду паевые 
земли, к которым 15 лет не прика-
салась рука человека. 

В первый год обработали две 
тысячи гектаров и засеяли их ози-
мыми культурами. Однако мало 
собрать урожай, надо его еще со-
хранить. Этот непреложный закон 
сельской экономики инвесторы 
знали как «Отче наш», поэтому 
они принялись за строительство 
современного элеватора. Соб-
ственных средств не хватило, взя-
ли целевой кредит на сумму 38 с 
половиной миллионов рублей в 
Сбербанке. 

Часть этой суммы ушла на вы-
куп производственной площадки 
Урмарского районного отделения 
«Агроснаб», на котором уже было 
введено конкурсное производ-
ство. Выбор места под элеватор 
отвечал всем законам логистики: 
до полей рукой подать, рядом, 
буквально в нескольких метрах 
проходят автотрасса и железная 
дорога. 

Большая часть кредитных де-
нег ушла на закупку оборудова-
ния, заказанного в США. Пока оно 
не поступило, сделали платформу 
под зернохранилища. Каждое из 
них было рассчитано на хранение 
двух тысяч тонн. На первом этапе 
планировалось смонтировать три 
таких хранилища. Два из них успе-
ли построить, но потом начались 
проблемы. 

ПОДДЕРЖКА 
С ПОДНОЖКОЙ

Окрыленные первыми успеха-
ми, питерцы решили наращивать 
производство. Они создали до-
чернюю компанию «Агрочаки». 
Она должна была заниматься 
семеноводством, а агрофирма 
«Арабоси» — животноводством. 
На второй год инвесторы засея-
ли элитными семенами озимых 
культур уже 5 тысяч гектаров: две 
тысячи — в «Агрочаки» и три ты-
сячи — на арабосинских полях. Но 
зима 2009-2010 годов оказалась 
для земледельцев Чувашии ко-

варной. У многих хозяйств тогда 
озимые не уродились. Погибли 
они и у агрофирмы «Арабоси». Од-
нако ее хозяева особо не трево-
жились, потому что озимые были 
застрахованы на приличную сум-
му в ГСК «Чувашия-Поддержка». 
Привыкшие к цивилизованному 
методу ведения бизнеса, они ста-
ли ждать возмещения убытков. 
Да не тут-то было. Компания под 
выдуманными предлогами отка-
зывалась выплачивать страховку. 
На свою беду питерцы не были 
осведомлены обо всех тайнах «чу-
вашского двора» и обратились в 
суд с требованием принудительно 
взыскать со страховой компании 
деньги, положенные им по закону. 
Кстати, многие фермеры и сель-
скохозяйственные кооперативы, 
оказавшиеся в точно такой же 
ситуации, предпочли «не высовы-
ваться», ибо прекрасно знали, кто 
стоит за этой страховой компани-
ей. 

Но так или иначе, судеб-
ная процедура была запу-
щена. Питерцы предъявили 
иск на 23 миллиона рублей 
по трем договорам. Одно 
заседание, второе… Время 
идет, проценты по кредитам 
с каждым днем растут, а свет 
в конце туннеля не показыва-
ется. Судебная тяжба длилась 
почти полгода. И тут «сердо-
больные» люди подсказали 
истцам: «Вы ничего не полу-
чите, лучше идите на миро-
вую». И когда арбитражный 
судья в очередной раз завел 

разговор о мировом соглашении, 
инвесторам пришлось согласить-
ся. Получили они всего 10 милли-
онов рублей. Это был первый тре-
вожный звонок. 

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ГИБЕЛИ

Однако, потерпев первые не-
удачи, питерцы не сдались. Они 
все еще надеялись выправить по-
ложение и погасить кредиты. И у 
них на то были все основания. К 
тому времени инвесторы успели 
построить новые животноводче-
ские помещения, реконструиро-
вать старые, заполнив их круп-
ным рогатым скотом, привести 
в порядок машинно-тракторный 
парк, оснастив его современной, 
в основном высокопроизводи-
тельной импортной техникой. К 
тому же уже были построены два 
зернохранилища, готовых вот-вот 
принять новый урожай. Если уме-
ло распорядиться этим добром, 
вполне можно было бы погасить 
часть кредитов, а оставшуюся 
часть реструктурировать.

— Но тут к нам зачастили «го-

сти», — рассказывает один из ин-
весторов. — Они, ссылаясь на вы-
сокие связи в республике, прямым 
текстом сказали нам: «Продайте 
за два миллиона рублей ваше хо-
зяйство. Если откажетесь, мы вам 
перекроем кислород, и вы отсюда 
уедете без штанов». Мы сначала 
не поверили, думали, блефуют, 
но один случай нас заставил за-
думаться всерьез. В 2011 году мы 
должны были получить субсидии 
на элитные семена. Сумма неболь-
шая, всего три с половиной мил-
лиона рублей, но тогда для нас 
важна была каждая копейка. Если 
остальным хозяйствам выплатили 
субсидии в мае, то есть до начала 
весеннего сева, то нам только в 
ноябре, когда уже было поздно. И 
тогда мы поняли: надо либо при-
нять их условия, либо действи-
тельно останемся без штанов. Я 
обратился за разъяснением к од-
ному из руководителей республи-
ки. Он мне сказал: «Мне некогда с 

вами заниматься, все вопросы ре-
шайте с Жуковым». 

Так в поле деятельности агро-
фирмы «Арабоси» объявился из-
вестный в определенных кругах 
предприниматель Валерий Жуков. 

— Первым делом он нам пред-
ложил заключить сделку, — про-
должает собеседник. — Говорит: 
«Я работаю в Канашском районе, 
в Ямашево, и нам нужна техни-
ка. Сдайте мне ее в аренду за два 
миллиона рублей, а в залог я вам 
оставлю свою жатку-тележку». Он 
сказал, что работает с родствен-
никами одного из самых высоко-
поставленных руководителей ре-
спублики».

Как считают инвесторы, тех-
ника срочно понадобилась для 
создания видимости проведения 
сельскохозяйственных работ и 
успешной деятельности хозяй-
ства. По их мнению, в 2011 году в 
республике образовалось око-
ло 300 млн рублей неосвоенных 
бюджетных средств, выделенных 
на развитие животноводства, и 
надо было их любыми способами 
освоить. 

Инвесторам пришлось усту-
пить руководство агропромыш-
ленным комплексом Валерию 
Жукову, который в результате 
многоступенчатой процедуры ор-
ганизационного характера в ок-
тябре 2011 года получил право 
собственности на имущество и 
стал генеральным директором 
агрофирмы. Новый руководитель 
сразу же приступил к продаже 
крупного рогатого скота. Не про-
шло и полгода, как в агрофирме 
«Арабоси» началась процедура 
банкротства. 

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
БЕЗ ПРЕСТУПНИКОВ

Сейчас, пожалуй, каждый 
школьник знает, что такое бан-
кротство. Эту процедуру запу-
скают для того, чтобы погасить 
кредиторскую задолженность 
компании за счет продажи ее ак-
тивов, которые заносят в соответ-

ствующий реестр. 
Схема проста: иму-

щество продают, деньги 
поступают на спецсчет 
и переводятся на счета 
кредиторов. Но на деле не 
все так просто. Процедура 
банкротства очень часто 
позволяет конкурсному 
управляющему распоря-
жаться залоговым иму-
ществом и поступившими 
деньгами по своему усмо-
трению. 

Первые же действия 
Валерия Жукова и кон-

курсного управляющего Алексан-
дра Сахалкина у инвесторов, кото-
рые превратились в кредиторов, 
вызвали подозрения. В частности, 
первоначально по безвозмезд-
ному договору ответственного 
хранения имущества должника, 
заключенного 12 ноября 2012 
года, все имущество агрофирмы 
было оценено только в Сбербан-
ке почти в 73 млн рублей. Одна-
ко затем по заказу арбитражного 
управляющего А. Сахалкина ООО 
«Институт оценки и консалтинга» 
в январе 2013 года переоценил 
это имущество в… 16 с половиной 
миллионов рублей. Но на этом чу-
деса не заканчиваются. Буквально 
через три месяца на основании 
договора переуступки долга руко-
водитель КФХ Владимир Иванов, 
как считают инвесторы, тесно свя-
занный с тогдашним главой рай-
она Константиным Никитиным, 
оформил в собственность все 
имущество за… 12 с половиной 
миллионов. Но и это еще не все. 
Через некоторое время, чтобы по-
лучить кредит в банке, В. Иванов 
заложил примерно одну третью 

часть (!) этого имущества, оценив 
его уже в 36 млн рублей, причем с 
40-процентным дисконтом.

Еще один факт, можно сказать, 
тоже вопиющий.

По закону «О несостоятельно-
сти (банкротстве)» в ходе конкурс-
ного производства разрешается 
использовать только один счет. 
Это сделано для того, чтобы день-
ги не ушли на сторону, а направля-
лись строго для погашения креди-
торской задолженности. Однако 
А. Сахалкин, прекрасно зная об 
этом, открыл в банке второй счет, 
никого не поставив об этом в из-
вестность, в том числе налоговые 
органы. 

И таких примеров можно при-
вести не менее двух десятков. 
Объекты не включались в реестр 
залогового имущества, оно уво-
дилось на сторону, деньги от его 
продажи направляли по своему 
усмотрению и т. д. Только простой 
перечень противоправных дей-
ствий новых хозяев агрофирмы 
занимает несколько машинопис-
ных страниц. 

Естественно, кредиторы за-
били тревогу. Они стали писать 
жалобы и письма в различные 
органы: в налоговую инспекцию, 
прокуратуру, МВД республики. 
Уголовные дела возбуждались, 
но почти всегда закрывались. 
После настойчивых требований 
кредиторов решения об отказе 
в возбуждении уголовного дела 
отменялись и вновь направля-
лись для дальнейшего расследо-
вания. Менялись следователи, 

дела перекидывались из одного 
ведомства в другое… И такая 
правовая тягомотина длится уже 
три года. Следователи ищут лю-
бую зацепку, чтобы отказать в 
возбуждении уголовного дела. 
Допустим, заявители просят про-
верить правомочность продажи 
того или иного объекта. Следо-
ватель отвечает, мол, такой объ-
ект действительно в натуре есть, 
но на него в свое время не было 
оформлено право собственно-
сти, так что придраться не к чему. 
А если нет возможности отпи-
саться и от установленного факта 
противоправных действий неку-
да деться, приводится умопомра-
чительный аргумент: «Отказать в 
возбуждении уголовного дела в 
связи с невозможностью устано-
вить лицо, совершившее престу-
пление». 

— Теперь нас в Чувашию ни-
чем не заманишь, — говорят 
питерские инвесторы. — Наша 
история — урок для всех. К сожа-
лению, очень печальный. 

Вадим Стариков

Чувашия хоть немного и продвинулась вперед по показателю инвестиционной привлекательности, тем не менее реальными 
результатами финансовых вливаний в экономику похвастаться не может. Многие инвесторы обходят нашу республику стороной или — 

еще хуже — сворачивают свое производство. Никто из них не хочет повторить печальную судьбу питерских инвесторов.  

Здесь теперь не слышно 
мычания коров. 

Это все, что осталось от нового 
откормочника КРС.

Зернохранилища до сих 
пор радуют глаз.
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Ч У В А Ш И Я ПАНОРАМА
РЕФОРМИРОВАНИЕ

УГОЛОВЩИНА

ПЕРЕГИБЫ

БЕДНЕЕМ

СОБЫТИЯ

ВСЯ ВЛАСТЬ — СОВЕТАМ 

ДОХОДЫ СНИЗИЛИСЬ НА 12%

САМЫЕ БЕЗОПАСНЫЕ 
МАРШРУТКИ — 43 и 49

ЖЕНЩИНА БИЛА ПРИЕМНЫХ ДЕТЕЙ

ВЗЯТКИ НЕ ГЛАДКИ

ЧИНОВНИК ПЕРЕПУТАЛ КАТЕГОРИИ

ДОРОГА

В ЯДРИНЕ ОТКРЫЛАСЬ 
ВОССТАНОВЛЕННАЯ 

ЦЕРКОВЬ
30 сентября, в день памяти святых мучениц Веры, 

Надежды, Любови и матери их Софии, в Ядрине 
открылся восстановленный храм в честь святого 

праведного Алексия, человека Божия, а попросту — 
Алексеевская церковь. 

Чин освящения и первую Божественную литургию в 

отреставрированном храме возглавил глава Чувашской 

митрополии митрополит Чебоксарский и Чувашский Вар-

нава. По приглашению митрополии в церемонии откры-

тия участвовал депутат Госдумы России Олег Николаев. 

В конце церемонии состоялось награждение лиц, 

принявших активное участие в восстановлении храма и 

оказавших спонсорскую помощь. В числе награжденных 

был и Олег Николаев, депутат получил Благодарствен-

ное письмо Чебоксарско-Чувашской Епархии.

НАША СПРАВКА

Храм построен в 1856 году на средства мещанки Ар-

кадии Щетининой. Церковь была ритуальной, в ней отпе-

вали усопших. Изначально около церкви стояли ворота — 

кирпичные, беленые, в виде трех полуциркульных арок, 

— открывающие вход на кладбище. В 1927 году новая 

власть храм закрыла. Затем церковь понесла большие 

утраты и была значительно разрушена. От нее остались 

одни только стены. Долгое время там был склад — храни-

лись газовые баллоны, лежал щебень. 

Восстановительные работы, начатые в начале XXI 

века, продолжались почти 15 лет.

ГОСКОМИМУЩЕСТВО УШЛО в МИНЮСТ
В Чувашии упразднили региональный Государственный комитет по имущественным и 

земельным отношениям. Функции упраздненного ведомства переданы Министерству юстиции 
Чувашии. Новый орган называется Министерство юстиции 

и имущественных отношений Чувашии. 

Упразднив Совет по реализации национальных проектов, Михаил Игнатьев создал при себе 
новый совет — по стратегическому развитию и приоритетным проектам.

На cap.ru мы нашли вот столько совещательных органов при Михаиле Игнатьеве:

Совет по защите информации, Совет по модернизации и технологическому развитию экономики 

Чувашской Республики, Совет по делам инвалидов, Экономический совет, Межотраслевой совет по-

требителей по вопросам деятельности субъектов естественных монополий, (упраздненный) Совет по 

реализации приоритетных национальных проектов, Совет по улучшению инвестиционного климата, 

Совет старейшин. 

По данным Чувашстата, реальные располагаемые денежные доходы (то, что осталось после 
обязательных выплат и взносов и может быть использовано по собственному усмотрению) 

жителей республики в январе-августе 2016 года по сравнению с аналогичным периодом 
2015 года снизились на 12,3%. 

Шумерлинским межрайонным следственным отделом СУ СКР по Чувашии возбуждено 
уголовное дело в отношении 42-летней жительницы Вурнарского района, не имеющей 

постоянного места работы. Она подозревается в истязании заведомо несовершеннолетних 
(п. п. «а, г» ч. 2 ст. 117 УК РФ). 

По версии следствия, с сентября 2012-го по август 2016 года подозреваемая неоднократно изби-

вала троих приемных детей — двух девочек 1999 и 2004 годов рождения и мальчика 2005 года рожде-

ния. «Мамаша» порола их ремнем, девочек таскала за волосы. И всегда знала, за что: за не убранную 

со двора ветку рябины, грязную одежду, за кусок съеденной без спроса колбасы, неудовлетворитель-

ные оценки, за то, что недосмотрели за двумя утятами... Были и другие поводы. После очередной 

порки двое младших детей убежали из дома на святой источник. Там их нашли сотрудники полиции. 

В эту приемную семью дети были определены в июне 2012 года. Сейчас они живут у своей род-

ственницы и находятся под ее опекой. 

В настоящее время проводятся следственные действия, допрашиваются потерпевшие и свидете-

ли, назначены судебно-медицинские экспертизы.

В Чебоксарах будут судить местного жителя и его сожительницу, обвиняемых в покушении 
на дачу взятки сотруднику ФСБ.

По версии следствия, в декабре 2008 и августе 2009 года чиновник без проведения аукционов при-

обрел у местных жителей два дома и земельные участки на общую сумму свыше 900 тысяч рублей 

за счет бюджетных средств, выделенных на обеспечение жилыми помещениями детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей. Однако эти дома были предоставлены по договорам социаль-

ного найма лицам, не имеющим к категории детей-сирот никакого отношения. Мало того, один из 

домов даже не был достроен, а другой является непригодным для проживания.

Пятый мониторинг работы пассажирских автобусов 
на коммерческих маршрутах выявил, насколько 
безопасно чебоксарцы передвигаются на этом 
виде транспорта. По итогам мониторинга составлен 
очередной рейтинг маршрутов по критерию 
«превышение скоростного режима свыше 82 км/ч 
(в расчете на одно транспортное средство)» 
за сентябрь текущего года.

Наименьшее количество превышений скоростного ре-

жима зафиксировано на маршрутах №№ 35, 43, 45, 47, 46, 

49, 51, 52 и 56, наибольшее — №№ 30, 42, 37, 50, 60к, 61.

Самыми безопасными стали маршруты №№ 43 и 49.

Общее количество нарушений скоростного режима в 

сентябре по сравнению с августом уменьшилось на 44,5% и 

составило 1420 случаев.

Для сравнения: в июле было зафиксировано 1928 нару-

шений, в августе — 2052. 

Реформаторы полагают, что такое объединение 

повысит эффективность деятельности органов ис-

полнительной власти.

Новым министром нового министерства стала 

руководитель Госкомимущества ЧР Наталья Тимо-

феева — пока в статусе исполняющего обязанности. 

Интернет-сообщество быстро откликнулось на 

новость и сделало свои предложения — скрестить, 

например, Минкультуры с Минздравом, а Минфин 

— с Минприроды.

Номинальные денежные доходы (сумма денеж-

ных поступлений), полученные населением респу-

блики за 8 месяцев этого года, составили 167945,1 

млн рублей, по сравнению с соответствующим пе-

риодом 2015 года наблюдается снижение на 4,9%.

По предварительным данным Чувашстата, в 

среднем за месяц на одного жителя республики 

за указанный период приходился доход в размере 

16976,1 рубля. Превышение денежных расходов 

над доходами составило 2,9%.

Основную часть денег жители республики тра-

тили на покупку товаров и оплату услуг (75,4%). 

На обязательные платежи и взносы приходилось 

12,2%. 

Чебоксарец, сговорившись со своей со-

жительницей, пообещал оперативному со-

труднику Управления ФСБ РФ по ЧР взятку 

в размере 500 тысяч рублей. Он решил, что 

этот сотрудник может поспособствовать пре-

кращению уголовного преследования, воз-

бужденного по факту ведения незаконного 

игорного бизнеса в отношении знакомой, ин-

тересы которой защищала его сожительница, 

являющаяся адвокатом. Ну, или хотя бы на-

значению ей наказания, не связанного с ли-

шением свободы. Дальнейшие мероприятия 

проводились под контролем сотрудников пра-

воохранительных органов. 

11 марта 2016 года адвокат разместила 495 

тысяч рублей в индивидуальной сейфовой ячей-

ке в одном из местных банков и передала ключ 

от нее сотруднику органов безопасности. После 

этого действия гражданских супругов были пре-

сечены сотрудниками соответствующих органов.

Следователем собрана достаточная доказа-

тельственная база. После утверждения обвини-

тельного заключения уголовное дело направлено 

в Ленинский районный суд Чебоксар.

В Ядринском районе возбуждено уголовное дело в отношении главы Хочашевского 
сельского поселения. Он подозревается в превышении должностных полномочий. 
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СПОРТ

ТРАДИЦИИ

УБОРКА УРОЖАЯ

СЕМЬЯ

ДАНЬ ПАМЯТИ

БЮСТ НИКОЛАЯ МОРДВИНОВА 
УСТАНОВЯТ НА ЕГО РОДИНЕ

НИКИТА АЛЕКСАНДРОВ ИЗ ВУРНАР — 
БРОНЗОВЫЙ ПРИЗЕР

В ВУРНАРСКОЙ ЦРБ — 
ПОПОЛНЕНИЕ

С ПЕНСИОНЕРА БЕРИ ПРИМЕР!

ВСЮ ЖИЗНЬ — 
В ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ

В Вурнарской центральной районной больнице 
состоялся праздник посвящения в профессию 

молодых врачей. 

С 2016 года поселок Вурнары включен в реализацию про-

граммы «Земский доктор». По программе в больницу приеха-

ли работать пять молодых специалистов. Все они — выпуск-

ники медицинского факультета Чувашского государственного 

университета им. И.Н. Ульянова. Два врача, стоматолог Ната-

лья Васильева и педиатр Надежда Никитина, приехали сразу 

после ординатуры. Участковый терапевт Наталия Васильева 

два года работала в одном из лечебных учреждений Чебок-

сар, а онколог Анжела Осипова и хирург Сергей Илюткин на-

бирались опыта в лечебных учреждениях Москвы.

По сложившейся в медицинской организации традиции, 

посвящение в профессию каждый год начинается с посадки 

деревьев на «Аллее врача». Вот уже три года молодые специ-

алисты, поступившие на работу в Вурнарскую ЦРБ, сажают 

свои деревья и ухаживают за ними. Здесь уже прижились туи 

и разные сорта яблонь.

В конце праздника наставники подарили молодым специ-

алистам белые халаты — символ чистоты, мудрости и мило-

сердия. 

Николай Мордвинов — актер театра и кино, 

лауреат Ленинской премии, трижды лауреат Го-

сударственной премии СССР. В Ядрине помнят 

знаменитого земляка: проводятся различные 

мероприятия, тематические вечера, выстав-

ки, встречи; в городе есть улица, которая но-

сит имя артиста; на здании Ядринской гимна-

зии (бывшее Реальное училище, где обучался 

Н. Мордвинов) установлена мемориальная 

доска; открыт дом-музей народного артиста 

СССР Николая Мордвинова.

В кино Мордвинов начал сниматься в да-

леком 1935 году: в фильме «Последний та-

бор» он сыграл цыгана Юдко, в «Маскараде» 

— Арбенина, Богдана Хмельницкого и Котов-

ского в одноименных картинах, начальника 

танковой школы Васнецова — в «Парне из 

нашего города» 

и др. Одна из 

лучших ролей, 

сыгранных Морд-

виновым в кино и 

на театральной сцене, — образ Арбенина в 

спектакле по драме Лермонтова «Маскарад», 

за исполнение этой роли в 1965 году актер 

был удостоен звания лауреата Ленинской 

премии. 

В июне 2016 года на площади перед Ядрин-

ским Домом культуры состоялась церемония 

закладки камня под памятник народному арти-

сту. Над бюстом Николая Мордвинова работа-

ет известный скульптор Альберт Чаркин, пред-

седатель правления Санкт-Петербургского 

отделения Союза художников России.

На IX открытых Всероссийских юношеских Играх 
боевых искусств в Анапе честь Чувашской Республики 
и Вурнарского района защищал воспитанник 
Вурнарской ДЮСШ Никита Александров.

Участвовал Никита и в Кубке мира по кикбоксингу, также 

проходившем в Анапе, где состязались сильнейшие спорт-

смены международного уровня — более 1000 участников 

из 28 стран мира. Выступая среди спортсменов своего воз-

раста в весовой категории 48 кг, он показал в дисциплине 

«фулл-контакт» хорошую технику и смог подняться на тре-

тью ступень пьедестала.

Никита Александров — неоднократный победитель и 

призер республиканских и российских соревнований по 

восточным видам единоборств. В спорте он с малых лет. 

Четыре года занимался каратэ, потом его увлек кикбоксинг. 

Тренер Геннадий Егоров возлагает на юношу большие на-

дежды.

Ветерану труда, труженице тыла 
Зое Васильевне Яковлевой из 
поселка Ибреси 1 октября 2016 года 
исполнилось 90 лет. Поздравить 
именинницу приехали представители 
администрации Ибресинского 
городского поселения. 

Они вручили юбиляру письмо-по-

здравление от имени президента Рос-

сийской Федерации Владимира Путина, 

преподнесли памятный подарок от ад-

министрации Ибресинского городского 

поселения и пожелали спокойной ста-

рости в окружении любящих родных и 

близких.

Зоя Васильевна вспомнила про-

житые годы. Несмотря на возраст, она 

встретила свой юбилей в полном здравии. 

Вместе с мужем они вырастили троих дочерей 

и сына. К сожалению, супруга давно нет в жи-

вых.

Зоя Васильевна до пенсии трудилась разно-

рабочей в Ибресинском лесокомбинате. Сейчас 

она живет одна и со всеми бытовыми проблема-

ми справляется самостоятельно. 

ЮБИЛЕЙ

ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА

Сентябрь не радовал солнечными днями. 
Но, несмотря на непогоду, в Мариинско-Посадском районе 

представители старшего поколения помогали убирать 
урожай — работали на полях ООО «НамЭко» на полях. 

В течение месяца пенсионеры убирали морковь, свеклу, кар-

тофель. Руководство сельхозпредприятия обеспечило активных 

тружеников обедом, организовало доставку к месту работы и 

обратно. 

Это была не просто работа, а еще и заряд бодрости и возвра-

щение в молодость — ветераны вспоминали, как они в студенче-

ские годы ездили «на картошку». 

Всю жизнь супруги трудились на благо родного села и района. 

Трудности не сломили их — они преодолевали их вместе и жили 

в любви и согласии. Вырастили трех дочерей, которые подарили 

им шестерых внуков, а внуки — четверых правнуков. Прекрасное 

чувство любви супруги пронесли через всю жизнь.

Виссариона Михайловича и Раису Демьяновну поздравили 

представители администрации Моргаушского района и ЗАГСа. Су-

пруги поставили свои подписи в книге почетных юбиляров района.

В Ядрине будет установлен памятник народному артисту 
РСФСР, народному артисту СССР Николаю Дмитриевичу 
Мордвинову (1901 — 1965), уроженцу этого старинного города.

6 октября 2016 года в семье Михайловых из деревни 
Хорной Моргаушского района отмечался большой праздник 

— ровно 60 лет назад Виссарион Михайлович 
и Раиса Демьяновна  заключили брак. 
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Партия богатых пользуется поддержкой   
          нищего населения

ДЕРЖИТЕСЬ!

ИЗ ПОЧТЫ

В настоящее время пла-

та за вывоз мусора не 

нормируется, в среднем она 

составляет 2,5 рубля с квадрат-

ного метра, но может быть и 

выше, поскольку тариф уста-

навливает управляющая ком-

пания, отмечает газета.

Но грядут перемены. «В 

каждом регионе будет установ-

лен единый тариф на вывоз му-

сора, и он может отличаться от 

нынешних», — отметил министр 

природных ресурсов и экологии 

Сергей Донской. Правда, ми-

нистр сказал, что исходят они 

из того, что плата за вывоз му-

сора не должна увеличиться. 

Тут уж, как говорится, поживем 

— увидим.

В реальности же потребите-

лей услуги волнуют в основном 

два ключевых пункта. Первый — 

размер тарифов будет зависеть 

от региональных операторов, 

которых будут выбирать по тен-

деру на 10 лет. Второй — право 

устанавливать предельные та-

рифы на обращение с ТКО будет 

отдано регионам. 

Каждое нововведение вы-

зывает обычно массу во-

просов, и «мусорная новость» 

— не исключение. Главный во-

прос — уменьшится ли плата по 

статье «содержание и ремонт 

помещения» на сумму нового 

платежа за вывоз мусора? Фе-

деральные чиновники обеща-

ют, что плата за услугу не по-

высится, однако окончательные 

тарифы регионы будут устанав-

ливать самостоятельно, поэто-

му на второй, не менее главный, 

вопрос — о размере регио-

нального тарифа — в Чувашии 

можно ответить легко: он будет, 

скорее всего, максимальным. И 

еще. Нехорошие слова «регио-

нальный оператор» наводят на 

нехорошую мысль: один такой 

у нас уже есть — занимается 

сбором средств на капиталь-

ный ремонт.

Эти региональные — теперь 

уже «мусорные» — операторы и 

будут отвечать за сбор отходов 

и платежей с населения. Вряд 

ли можно ждать от оператора-

монополиста, во-первых, про-

зрачности и эффективности в 

работе, а во-вторых, стремле-

ния к минимальным тарифам.

В ряде регионов уже про-

вели предварительные 

расчеты. Получилось, что пла-

та за вывоз мусора по новым 

правилам составит от 80 до 110 

руб лей с человека. 

— Это значительно превы-

шает нынешний тариф. Гря-

дущее повышение платы на 

местах объясняют тем, что в 

стоимость услуги входит не 

только вывоз мусора, но и его 

сортировка и утилизация, — го-

ворит лидер СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ Сергей Миронов. — 

Предполагается, что регио-

нальные операторы будут внед-

рять раздельный сбор мусора. 

А по новым правительственным 

нормативам до 30 процентов 

отходов должно перерабаты-

ваться.

Получается, что граждане 

будут содержать не только но-

вого «мусорного» оператора. 

Из их средств будет оплачи-

ваться создание целой инфра-

структуры по сбору и пере-

работке отходов. Той самой 

отрасли, которую давно было 

обязано создать государство, 

— отмечает Сергей Миронов. 

— Снова напрашивается ана-

логия с капремонтом, свои не 

исполненные обязательства по 

которому государство перело-

жило на плечи граждан. Есть 

риск, что хозяева квартир в ко-

нечном итоге будут «спонсиро-

вать» еще и мусорную отрасль. 

Это недопустимо. Чиновники 

всех уровней обязаны тщатель-

но подготовиться к проведению 

реформы, из карманов граждан 

она оплачиваться не должна!

Проблема вывоза и утили-

зации отходов стоит действи-

тельно остро, и решать ее надо 

чем скорее, тем лучше, иначе 

скоро нам придется жить на 

свалке. Но беда в том, что у нас 

из решения любой проблемы 

пытаются извлечь не просто по-

больше прибыли, а извлечь ее 

столько, сколько можно только 

мошенническим путем, и при-

меров тому не счесть. Но хватит 

ли у населения денег на запро-

сы мусорных и других королей?

А совсем недавно населе-

ние было ошарашено со-

общением вице-премьера пра-

вительства РФ Ольги Голодец 

о готовящемся законопроекте, 

согласно которому неработа-

ющие граждане должны будут 

платить за использование со-

циальной инфраструктуры. 

Ведь законодательство позво-

ляет россиянам не работать, но 

при этом они не платят страхо-

вые взносы, в том числе в си-

стему обязательного медицин-

ского страхования. Народ сразу 

окрестил инициативу «налогом 

на бедность».

Официально это назвали 

налогом на тунеядство, а идея 

принадлежит Роструду. Год на-

зад заместитель руководителя 

Роструда Михаил Иванков пред-

ложил ввести социальный пла-

теж, который будет взиматься 

со всех граждан трудоспособ-

ного возраста, за исключением 

официально трудоустроенных, 

зарегистрированных безра-

ботных, студентов, пенсионе-

ров и льготников. Это поможет 

бороться с нелегальной заня-

тостью. Да, нелегально рабо-

тающий предприниматель смо-

жет заплатить определенную 

сумму. А человек, который не 

может найти работу, а срок ста-

туса безработного уже истек? 

Все равно: за дождь с громом и 

молнией — 300 лир.

Правда, глава Минтруда и 

соцзащиты Максим Топилин 

сообщил, что «налог на тунеяд-

ство» вводиться не будет. Одна-

ко он считает, что необходимо 

определиться с социальной от-

ветственностью таких граждан 

и взносами в страховые фонды. 

Но позвольте, откуда у «таких 

граждан» деньги?

17-й год покажет, сколько еще 
    достанут из нашего кошелька

В следующем году в коммунальных платежках россиян появится новая 
отдельная строка — за сбор и вывоз твердых коммунальных отходов (ТКО), 

пишет «Российская газета». Сейчас эти расходы учитываются в строке 
«содержание и ремонт жилого помещения». С 1 января 2017 года услуга 

из жилищной перейдет в коммунальную.

«Бьет — значит любит» — по 
такому принципу голосовало на-
селение России 18 сентября. Это 
высказывание из того же ряда, 
что и «царь хороший, а бояре 
плохие». Большинство голосова-
ло за «Единую Россию» в своей 
наивной простоте, которая хуже 
воровства — ведь голосовали за 
Путина, являющегося по законам 
РФ надпартийным лидером, и ни 
одна партия не может быть ему 
подпоркой. 

Несмотря на восьмилетний 
экономический кризис, на па-
дение производства и зарплат, 
избиратели России поддержали 
партию олигархов и чиновников. 
Как покорная, всепрощающая 
жена прощает мужа-деспота, так 
наш избиратель прощает правя-
щей партии 16-й год «неласково-
го» правления. Отказ от индекса-

ции пенсий в 2015-2016 годах, на 
чем правительство сэкономило 
850 млрд рублей, введение не-
справедливых и грабительских 
сборов на капремонт, закрытие 
тысяч больниц и школ, урезание 
зарплат — ничто не может 
поколебать преданности 
сторонников «Единой Рос-
сии». Наш народ стерпел и 
унижение от «закона Яро-
вой», позволяющего спец-
службам прослушивать все 
разговоры граждан России. 
В итоге от действий столь люби-
мой партии в стране за год на 1% 
выросла смертность — при не-
обузданном снижении расходов 
на медицину. Народ под чутким 
руководством партии «жирных 
котов» живет от зарплаты до зар-
платы. 30% всех россиян имеют 
деньги только на еду, 75% недо-

вольны своими зарплатами, кото-
рые ниже, чем в Китае или нищей 
Албании. Партия, на 68% состоя-
щая из миллионеров, пользуется 
поддержкой нищего населения. 
Странное сочетание тьмы богат-

ства и бесправия бедности — вот 
как можно охарактеризовать ны-
нешнею политическую ситуацию. 
Чем же это можно объяснить? 
Самоотречением, невероятной 
покорностью, неспособностью к 
самоорганизации, верой в доб-
рого царя? Чем бы это ни объ-
яснялось, но такой выбор только 

ухудшит положение россиян, дав 
карт-бланш правящей элите. 

Чем нам всем грозит очеред-
ная победа «Единой России»? 
Скорее всего, усилением по-
лицейского режима, о чем сви-

детельствует намеченное 
создание монстра поли-
тического сыска — Мини-
стерства государственной 
безопасности. Ну, а чем же 
партия власти ударит по 
нашему избирателю? В пер-
вую очередь — увеличени-

ем налогообложения по жилью и 
земле, которые будут оценивать-
ся по кадастровой стоимости. 
Минфин на полном серьезе об-
суждает возможность лишения 
пенсий работающих пенсионе-
ров. А то, что бедные бюджетники 
станут еще беднее, ясно всем. 

Без роста бюджетного финан-

сирования образования, медици-
ны, науки и культуры нам грозит 
физическая и духовная деграда-
ция. 25% реально поддержавших 
«ЕР» россиян готовы и дальше 
тянуть пассивное большинство 
вниз, в пучину бесправия и нужды. 

Но на фоне всего сказанного 
хочется обратиться к жителям 
Цивильска. Вы духовно чистые, 
думающие, совестливые люди. 
Победа Сергея Беккера в нашем 
городе тому подтверждение. Спа-
сибо вам огромное за вашу граж-
данскую позицию. Пусть мы с 
вами будем неудобны нынешней 
власти, ведь для нее всегда опас-
ны не просто грамотеи, а грамо-
теи думающие. 

Партия власти вряд ли оце-
нит порыв и самопожертвование 
поддержавших ее избирателей. 

Валерьян Викторов, Цивильск

Из обращения к пра-
вительству: «Господа! 
Если вы не можете су-
щественно повысить 
пенсии и обеспечить 
всех достойной рабо-
той, то, пожалуйста, 
сделайте мусорные 
ящики не такими вы-
сокими, а то в них не
удобно рыться. Зара-
нее благодарны». 

Это просто 
анекдот

ПАРАДОКС
МАЛОИМУЩИЕ ГОЛОСУЮТ 

ЗА СТАБИЛЬНОСТЬ. 
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